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está siendo muy efectivo y, de hecho, pueden dar cuenta los 
gobiernos tanto de Canarias como de Galicia, como ahora 
estamos trabajando intensamente en la cornisa cantábrica, 
que hace escaso un mes, por ejemplo, estuvieron desplaza-
dos nuestros técnicos del IVIA para trabajar en ello.

Lo vengo a decir porque la lucha frente a las plagas es muy 
compleja y no existen fronteras. Si fuera solo por las herra-
mientas que desde el IVIA, desde el Servicio de Sanidad 
Vegetal de la Comunidad Valenciana o desde la voluntad y 
los recursos que pone este gobierno, podríamos tener una 
posición bastante positiva, pero, como sabemos, no hay 
fronteras. Y, por tanto, lo que pase en Galicia puede llegar a 
afectarnos, lo que pase en Israel puede llegar a afectarnos, 
lo que pase en Francia puede resultar detonante para que se 
expanda, alcance a todo el territorio.

Por eso es por lo que nosotros formamos parte de una 
investigación y de una participación muy extensa con otros 
países: españoles, obviamente, italianos, holandeses, portu-
gueses, ingleses, organizaciones agrarias y empresas del 
sector citrícola, en un proyecto europeo, que es PreHLB, 
prevención del HLB, para asegurar la supervivencia de los 
críticos en Europa. Ahí se ha hecho la segunda simulación; 
aquí, en el ámbito de la Comunidad Valenciana, se hizo el 
segundo ejercicio de simulación frente a la plaga prioritaria, 
cómo tenemos que actuar en el caso de localizarla. También 
tenemos un proyecto para elaborar un kit de detección de la 
plaga HLB, que se va a testar por primera vez en Francia, en 
la isla de Guadalupe, donde la bacteria HLB está presente. 
Es un proyecto que está reconocido por parte de la Unión 
Europea, por parte de la Comisión Europea.

Y, finalmente, decirle que, efectivamente, tenemos esos 
parasitoides. Hemos tenido, obviamente, el parasitoide que 
hemos podido soltar en la cornisa, que es un Tamarixia dryi. 
Pero ahora hemos pedido, a razón de la noticia de la apari-
ción en Israel, poder ir y captar otro parasitoide, que sería 
otra Tamarixia, en este caso, radiata. Tendríamos dos parasi-
toides; uno que, ya digo, se está demostrando efectivo allá 
donde hemos hecho las sueltas, aquí en el territorio español; 
y el otro que entendemos que, con este parasitoide, también 
podríamos ayudar.

Finalmente, saben que la Comunidad Valenciana es quien 
más invierte en seguridad vegetal, en sanidad vegetal. 
Hemos hecho el primer simposio internacional esta misma 
semana; estamos liderando la lucha biológica frente a las 
plagas y las enfermedades. Y nos gustaría, efectivamente, 
que hubiera muchísima más inversión, no solo la que hace-
mos la Generalitat Valenciana, sino el conjunto de España, 
porque no hay fronteras. Y también de Europa porque, de 
nuevo, no hay fronteras.

Muchas gracias. (Aplaudiments)

La senyora vicepresidenta primera de les Corts Valencianes:

Gràcies, senyoria.

Continuem amb la pregunta 1.617, formulada per la dipu-
tada Yaneth Giraldo, del Grup Parlamentari Ciudadanos, al 
conseller d’Hisenda i Model Econòmic sobre el dèficit crònic.

La senyora Giraldo Jiménez:

Muchas gracias, señora presidenta.

Señor conseller, buenos días.

La Comunidad Valenciana se situó en el 2021 como la 
comunidad con mayor déficit estructural de todo el territo-
rio español. Ojo, déficit estructural, que es el generado por 
todas las decisiones políticas y de gestión de su Consell. Es 
decir, las decisiones del Botànic han supuesto que quintupli-
quemos la media estatal.

En el año 2022, llevamos un ritmo similar, al superar en abril 
los mil millones de euros en déficit, la mayor cifra en toda 
España, según los datos publicados por su ministerio, el 
Ministerio de Hacienda.

Con una deuda pública que no para de subir, y que se sitúa 
en más de 53.000 millones de euros, desde Ciudadanos 
le preguntamos: ¿qué medidas piensa tomar el Consell 
para paliar el déficit crónico que padece la Comunidad 
Valenciana?

Muchas gracias. (Aplaudiments)

La senyora vicepresidenta primera de les Corts Valencianes:

Gràcies, senyoria.

Per a donar resposta a la pregunta formulada, té la paraula 
l’honorable conseller d’hisenda.

Quan vullga, senyoria.

El senyor conseller d’Hisenda i Model Econòmic:

Gracias, señoría.

Pues, evidentemente, tenemos un déficit que no nos gustaría 
tener. Es verdad que las decisiones políticas que ha tomado 
el gobierno del Botánico han sido las de elevar el gasto al 
nivel de la media de las comunidades autónomas, lo que nos 
ha permitido revertir muchas situaciones que había muy difí-
ciles en el ámbito sanitario, en el ámbito de la educación, en 
el ámbito de las políticas sociales, y estar ya en la media de 
gasto. El problema es que los ingresos no acompañan a las 
necesidades de gasto y, por eso, el déficit se incrementa.

Gracias. (Aplaudiments)

La senyora vicepresidenta primera de les Corts Valencianes:

Gràcies, senyoria.

Per a continuar amb la formulació de la pregunta, té la 
paraula la senyora Giraldo.

Quan vullga, senyoria.
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La senyora Giraldo Jiménez:

Muchas gracias, señora presidenta.

Efectivamente, señor España, las decisiones que ha tomado 
este gobierno, su gobierno, es no reducir los impuestos 
y aumentar en gasto. Son decisiones como, por ejemplo, 
rechazar la propuesta de Ciudadanos de hacer un análisis 
exhaustivo del gasto público de la Generalitat, con el fin de 
racionalizar ese gasto y hacer un mejor uso de los ingresos 
que todos los valencianos aportamos. (Aplaudiments)

Gastos, decisiones y gastos que ustedes aumentan, como 
crear consellerias para dar acomodo a sus intereses parti-
distas, cuando bien saben que su gestión se podría haber 
asumido por una secretaría general o una dirección gene-
ral. Gastos como revertir, sin ningún dato objetivo que 
respalde esa decisión, hospitales como el de Alzira, como 
el de Torrevieja o como las ITV. Gastos que se hacen sin 
ningún dato objetivo, como le digo, y que nos ha supuesto, 
por ejemplo, que se paguen, se externalicen, se paguen a las 
privadas, esas a las que ustedes tanto demonizan, más de 
siete millones de euros.

Gastos como no cumplir, por ejemplo, el plan de ajuste. 
Ustedes prometen y prometen reducir el sector público 
instrumental, pero lo cierto es que lo que hacen es aumen-
tarlo y aumentarlo, y últimamente han creado siete: la 
Agencia de Información y Control Alimentario, la Agencia 
Valenciana de Cambio Climático, la Agencia Valenciana de 
la Energía –esa moneda de cambio que tuvo que pagarle a 
Compromís para que le aprobaran el decreto de las reno-
vables–, la Agencia Valenciana de Residuos y Economía 
Circular, las dos sociedades para gestionar IFA y Feria 
Valencia, y, como le digo, la sociedad para gestionar las ITV. 
Lejos de reducir el sector público instrumental, ustedes lo 
aumentan.

Decisiones como gastos superfluos en comprar palace-
tes para tener una posición privilegiada para completar las 
mascletás. Y lo preocupante es que las previsiones del futuro 
son muy poco halagüeñas. Ustedes nos maquillan aquí los 
presupuestos cuando nos los presentan y pintan fondos por 
infrafinanciación y covid, y son fondos que no se harán reali-
dad. Los fondos de la infrafinanciación no los veremos, pues 
la reforma ya está encallada, la señora Montero lo ha descar-
tado por completo, igual que la reforma fiscal. Y no hemos 
visto que ni usted ni nadie del Consell muevan un dedo 
para presionar en ese sentido. Y, si es así, dígame que no 
es cierto, que usted sí que ha pedido ya que se solucionen 
las alegaciones que se presentaban en enero de este año al 
modelo de financiación. Y, también, dígame cuándo ocupa-
rán la vacante de la dirección general de financiación, que 
lleva más de un mes desocupada. Y los fondos covid, como 
les digo, también son historia.

En el plan de ajuste que presentaron ustedes, y que se hizo 
público esta semana, ya reducen en 3.000 millones de euros 
los ingresos extraordinarios. La inflación sigue creciendo 
sin control, ya tanto es así que la señora Calviño ya nos ha 
avisado de que vienen curvas, que en los próximos trimes-
tres va a ser muy muy difícil. ¿Y usted no cree que es así? 
O, si lo cree, explíqueme, señor conseller, qué es lo que va a 
hacer para reducir el déficit y para ayudar a los valencianos, 
porque las medidas que ustedes han adoptado son nulas.

Mire, no adaptan las tarifas del IRPF a la inflación, pese a 
que se lo hemos pedido por activa y por pasiva. Ese canon 
de saneamiento que aquí ha anunciado el Consell lo único 
que ha hecho es aplazar el pago, pero no lo van a redu-
cir. La ayuda de autónomos, la han reanunciado, todavía 
está por verse, pero lo que hace es quitar dinero de un lado 
para ponerlo en otro, y eso no es ayudar ni a los niños, que 
les quitan el dinero para los colegios, ni a los autónomos. 
Los tipos de interés subirán el próximo 21 de julio, y supon-
drá para la Comunidad Valenciana pagar más de quinientos 
millones de euros más por la deuda que tenemos.

Así que, señor conseller, suba aquí y concrétenos qué va a 
hacer para reducir ese crecimiento de la deuda.

Muchas gracias. (Aplaudiments)

La senyora vicepresidenta primera de les Corts Valencianes:

Gràcies, senyoria.

Per a continuar donant resposta a la pregunta formulada, té 
la paraula l’honorable conseller d’hisenda.

Quan vullga, senyoria.

El senyor conseller d’Hisenda i Model Econòmic:

Gràcies, presidenta.

Gracias, señoría.

Pues es verdad que comparto sus preocupaciones. Hay 
preocupaciones que son evidentes, que no hay que negarlas. 
La inflación, que está golpeando a muchísimas familias, con 
muchísimas dificultades para pagar la factura de la luz, para 
la cesta de la compra habitual… Y eso no hay que negarlo, y 
lo que hay que hacer es afrontarlo.

Es verdad que este gobierno, y esa parte quizás no la ha 
destacado en su intervención, sí que ha tomado medidas, y 
sí que ha bajado la presión que algunos impuestos tienen. 
Por ejemplo, que en el transporte público se hayan redu-
cido hasta un 50 % las tarifas beneficia a las familias, espe-
cialmente a las mujeres y a los jóvenes, que son los que 
más los utilizan. La rebaja del 10 % de las tasas; el canon de 
saneamiento, la exención durante estos meses, que también; 
los 300 euros a los autónomos, que es verdad que puede 
ser que no sea suficiente, pero es compatible también con la 
del estado, y yo creo que también ayuda a amortiguar. Y, por 
supuesto, medidas tomadas por el Gobierno de España en 
esta materia, como la rebaja de los impuestos del recibo al 
5 % del IVA, que yo creo que también es positiva. O sea, que 
yo creo que ahí medidas se están tomando; no son suficien-
tes y habrá que tomar, seguramente, medidas adicionales.

Y es verdad, tenemos un problema en la Comunidad 
Valenciana que no es nuevo. Que no es nuevo, lo que la 
obligación de los representantes de la Generalitat Valenciana 
era mantener y mejorar el estado de bienestar. Y hemos 
llegado, hemos llegado a converger en lo que es el gasto 
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en los servicios públicos fundamentales con la media. Eso 
lo hemos conseguido, no ha habido ningún recorte. El 
Gobierno de España nos ha facilitado esa financiación, que 
es verdad, y como reconoce el IVIE, y como reconocen otras 
instituciones financieras, la consecuencia de un modelo 
de ingresos no resuelto en el conjunto de las comunidades 
autónomas obliga a que si las comunidades, como la valen-
ciana, queremos mantener un nivel de gasto adecuado en 
igualdad de condiciones con el resto del territorio, con el 
resto de ciudadanos españoles, pues tengamos que incurrir 
en déficit. Eso es lógico, y, por desgracia, esa es la situación 
de partida.

¿Cómo solucionar eso? Pues, desde luego, usted, que sabe 
perfectamente, lo de siempre de hablar de los impues-
tos, siempre hablar de estructura administrativa… Pues 
es verdad que siempre hay margen de mejora, lo digo sin 
ningún tipo de triunfalismo, pero usted sabe que cuando 
hablamos de volúmenes muy grandes de gasto, de lo que 
estamos hablando es de hospitales, de asistencia sanitaria, 
de colegios y de universidades, y de políticas sociales. Ese es 
el volumen de gasto importante. Lo demás es, si me permite, 
de escaso impacto presupuestario a la hora de solucionar el 
déficit.

¿Qué tenemos que hacer? Entre todos, porque para eso 
necesitamos un pacto de todos. Es cambiar el modelo de 
financiación. El Gobierno de España ha dado pasos, no son 
suficientes, desde el punto de vista del Consell, pero es 
verdad que durante muchos años no se había dado ninguno. 
Ninguno. Las condiciones a las que ahora nos llegan el FLA, 
el extra FLA y otros fondos son muchísimo mejores que las 
que había en la anterior crisis, la respuesta ha sido diferente.

Lo que tenemos que hacer todos es trabajar para avanzar. 
Por supuesto que le hemos transmitido al ministerio, y así lo 
haremos, nuestras reivindicaciones, que no han cambiado. 
Mientras no haya un nuevo modelo de financiación, un 
fondo transitorio, y, desde luego, ir avanzando con el docu-
mento que presentamos las comunidades autónomas, alega-
ciones, al ministerio, para que lo presenten y avancemos 
entre todos.

Pero no nos hagamos trampas, esto no es una cuestión del 
gobierno, no es una cuestión del Partido Socialista; es una 
cuestión de todos los grupos de la cámara. Así que les pido 
que ustedes también ayuden, y en el Gobierno de España y 
en el Congreso de los Diputados estén a favor de un cambio 
en el modelo de financiación.

Muchas gracias. (Aplaudiments)

(Ocupa la presidència el president de les Corts Valencianes, 
senyor Enric Morera i Català)

El senyor president de les Corts Valencianes:

Moltes gràcies, conseller.

Passarem a la següent pregunta, penúltima, que formula la 
il·lustre diputada Eva Ortiz, en nom del Grup Parlamentari 

Popular, a la consellera de Justícia, Interior i Administració 
Pública.

La senyora Ortiz Vilella:

Muchas gracias, señor presidente.

Señora Bravo, tengo otra vez el lujo de que sea usted quien 
me va a contestar. La última vez, conocimos en sede parla-
mentaria que había tenido acceso al informe de la Guardia 
Civil que está bajo secreto de sumario. Tengo unas altísimas 
expectativas con la respuesta que nos dé hoy también.

En primer lugar, le quiero preguntar si nos podría expli-
car cuál es el sistema, protocolo o criterio que siguen en la 
Generalitat para controlar las justificaciones de las subven-
ciones que se otorgan desde las distintas consellerias o quié-
nes son los responsables al respecto.

Aquí tenemos también una información. Presidía la comi-
sión de economía y hacienda, y estaba mi compañero Nando 
Pastor allí, cuando el señor Llinares, de antifraude, cifra en 
medio millón el fraude del cártel de las productoras y exige 
la devolución de 509.216 euros. Mi pregunta es: ¿eso es 
cierto? ¿Ha llegado ese escrito desde antifraude al gobierno 
valenciano? ¿A qué departamento? ¿Quién ha tramitado o 
no esa petición de antifraude? ¿Se lo han tomado en serio? 
¿Han encontrado algo después de hacer las pesquisas perti-
nentes que tienen que ver con esa información?

Y, en tercer lugar, en esta primera parte también le quiero 
preguntar: en sede judicial los socios del hermano del presi-
dente, del señor Puig, los Adell Bover, dijeron que tenían 
siete expedientes abiertos de reintegro por parte de la 
Generalitat valenciana, ¿en qué departamento? ¿Es eso 
cierto? ¿Han hecho algo? ¿Qué cantidades? ¿Lo han reinte-
grado ya? ¿En qué punto se encuentra ese asunto?

Y cuarta, y última, ¿la Administración va a exigir o ha exigido 
ya el reintegro de las subvenciones otorgadas de forma 
ilegal a empresas vinculadas familiarmente con el presidente 
del Consell?

Muchas gracias. (Aplaudiments)

El senyor president de les Corts Valencianes:

Moltes gràcies, senyoria.

Una vegada formulada la primera part de la pregunta, 
correspon a la honorable consellera donar resposta a les 
qüestions plantejades.

Quan vosté vullga, consellera.

La senyora consellera de Justícia, Interior i Administració 
Pública:

Gràcies, president.


